
Ata da reunião ordinária nº 208 da 1 

Câmara de Extensão, Cultura e 2 

Sociedade da Universidade Estadual 3 

de Londrina - UEL, realizada no dia 09 4 

de julho de 2024.  5 

No dia nove de julho de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas, na 6 

sala dos Conselhos, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Extensão, 7 

Cultura e Sociedade, sob a presidência da Pró-Reitora profa. Zilda Ap. 8 

Freitas de Andrade, com a presença da Diretora de Eventos, Cultura e 9 

Relações com a Sociedade, profa. Ana Luisa Boavista Lustosa 10 

Cavalcante e dos seguintes Conselheiros: Maria Isabel Mello Martins, 11 

Gislayne Fernandes Trindade Vilas Boas, Karina Benassi Angilelli, Caio 12 

Pedrosa da Silva, Ana Claudia Saladini, Benedita Gonçales de Assis 13 

Ribeiro, Emerson Guzzi Zuan Esteves, Maria Renata da Cruz Duran, 14 

Cândida Alayde de Carvalho Bittencourt, Martha Célia Ramirez Galvez, 15 

Mário Henrique Montazolli Killner,  Marselle Nobre de Carvalho, Maria 16 

Bernadete de Morais França, Marta Dantas da Silva, Edméia Aparecida 17 

Ribeiro, Eliana Aparecida Silicz Bueno e Guilherme Fonseca de 18 

Oliveira. Ausência Justificada: Cleide Vitor Mussini Batista. I. ORDEM 19 

DO DIA. 1) Das 14 às 15 horas - APRESENTAÇÃO DO ESCRITÓRIO 20 

REGIONALIZADO DA SOCIOEDUCAÇÃO DE LONDRINA, ESTRUTURA DA 21 

SECRETARIA DE JUSTIÇA E CIDADANIA.  Profª Zilda informou que esta 22 

apresentação será feita nas Câmaras de Extensão, Cultura e 23 

Sociedade e de Graduação e na sequência serão feitas chamadas para 24 

trabalhos de fomento de projetos comuns que envolvam ensino, 25 

pesquisa ou extensão.  Inicialmente houve a apresentação dos 26 

membros do Centro de Sócio Educação CENCE 1 em Londrina: Márcio 27 

- Diretor; Marluze - Agente de Segurança, Fábio - liberdade; Andressa 28 

e Vera - Assistentes Sociais. Em seguida a Assistente Social Vera fez 29 

a apresentação por multimídia da estrutura de funcionamento do 30 

CENCE. Disse que enquanto representantes da Secretaria de Estado 31 

da Justiça e da Cidadania, executam a medida socioeducativa de 32 

restrição e de privação de liberdade. Trata-se de um local de atenção 33 

aos adolescentes que cometeram alguma infração, que estão sob 34 

responsabilidade do Estado durante a execução da medida imposta a 35 

eles pelo sistema de justiça. Relatou sobre a importância de uma 36 

parceria com a UEL, nos projetos de extensão principalmente, pois 37 

gostariam muito de serem receptores do conhecimento que a UEL 38 

possui e que poderá contribuir de forma significante, para o 39 



desenvolvimento dos adolescentes que estão sob seus cuidados. A 1 

ideia é de sensibilizar os pesquisadores, para pensar projetos de 2 

extensão que possam acolher o público atendido por eles no 3 

CENCE. Profª Marta Ramirez sugeriu que ao ser feita a chamada, haja 4 

um consenso de informação entre estudantes e de docentes em 5 

relação ao foco a ser trabalhado. Profª Zilda esclareceu que o primeiro 6 

ponto é o processo de sensibilização e que na chamada dos 7 

interessados, será trabalhada a parte de formação. Prof.ª Ana Claudia 8 

informou que trabalha com formação de professores e atualmente tem 9 

um projeto voltado a pessoas com vulnerabilidade social.  O projeto 10 

está passando por uma reestruturação, não depende exclusivamente 11 

deles e a depender do que for indicado, terão bastante interesse num 12 

campo como esse. São várias ideias que surgem e é preciso entender 13 

o contexto em que os adolescentes estão inseridos e como poderíamos 14 

de fato contribuir. Profª Zilda agradeceu o grupo pela apresentação e 15 

relatou que a Universidade está de portas abertas para a parceria que 16 

será de aprendizagem e compartilhamento de situações de ambas as 17 

partes. Enfim, é uma oportunidade de desenvolvimento de novos 18 

projetos. 2) RELATÓRIO FINAL FINANCEIRO E DE ATIVIDADES 19 

EXECUTADAS – PROJETO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS/PROGRAMA DE 20 

ATENDIMENTO À SOCIEDADE – (RESOLUÇÃO CA n. 008/2012). 2.1) 21 

Processo eProtocolo nº 20.349.221-9 – 17/04/2023 (02493) – Prof. 22 

Dr. Ricardo Tadeu de Faria, docente vinculado ao Depto. de 23 

Agronomia/CCA, na qualidade de coordenador, submete o 24 

Relatório Final Financeiro e de Atividades Executadas, aprovado 25 

pelas Comissões de Extensão e Conselhos de Departamento e de 26 

Centro (fls. 420-423), relativo ao período de 27/06/2020 a 27 

28/10/2022, referente ao PAS/projeto de prestação de serviço 28 

intitulado: “PROGRAMA DE ATENDIMENTO À SOCIEDADE: PLANTAS 29 

ORNAMENTAIS.”, cadastrado na PROEX sob n. 02493), Resolução 30 

CA n. 008/2012, por meio de Convênio entre a UEL e o ITEDES 31 

celebrado em 17/06/2021. Relator(a): Prof(a). MARIA ISABEL MELLO 32 

MARTINS (ANEXO 1). Profª Maria Isabel informou tratar-se de relatório 33 

das atividades desenvolvidas no período de 2020 a 2022. Foram 34 

realizados vários cursos sobre orquídeas, plantas ornamentais e 35 

paisagismo, para produtores rurais. Houve cerca de 30 atendimentos a 36 

pequenos produtores no ano de 2020 e a pesquisadores e produtores 37 

rurais (cerca de 150. No ano de 2021, foram 200, e no ano de 2022, 38 

foram 180. Disse que esse PAS é bastante conhecido, que é a parte da 39 



técnica de cultivo das orquídeas e outras plantas ornamentais, com 1 

participação de alunos da graduação e da pós-graduação. Foram 2 

realizadas várias consultorias no Departamento e às sextas-feiras o 3 

orquidário é aberto às comunidades interna e externa. Um aluno 4 

apresentou trabalhos no Congresso de plantas ornamentais, em Ponta 5 

Grossa e em outros locais. Prof. Ricardo Faria atingiu as metas de 6 

treinamento e desenvolvimento das novas tecnologias aos produtores 7 

rurais, alunos da graduação e da pós-graduação e comunidade interna 8 

e externa da UEL. O Relatório foi aprovado pela Comissão de Extensão 9 

do Departamento e pela Comissão de Extensão do Centro. Trata-se de 10 

um Projeto bastante interessante, com desenvolvimento de várias 11 

espécies.  Colocado em regime de votação, o Relatório Final Financeiro 12 

e de Atividades Executadas pelo PAS "Programa de Atendimento à 13 

Siciedade: Plantas Ornamentais", foi aprovado por unanimidade. 3) 14 

RELATÓRIO ANUAL DE PROGRAMA DE EXTENSÃO APROVADO PELA UEL 15 

(RESOLUÇÃO CEPE n. 180/2002). 3.1) Programa de Extensão n. 2391 - 16 

Relatório Anual nº. 5, referente ao período de 01/12/2022 a 17 

30/11/2023, coordenado pelo Prof. Dr. Denilson de Castro Teixeira 18 

docente vinculado ao Depto. de Educação Física/CEFE, 19 

protocolado em 06/05/2024 por meio do Sistema WEB 20 

(SICAP/PROEX), relativo ao Programa de Extensão intitulado: 21 

“UNIVERSIDADE ABERTA A TERCEIRA IDADE - UNATI - UEL”, 22 

aprovado pela UEL, com início de vigência a partir de 13/12/2019. 23 

Docentes em atividades: -07-. Alunos cadastrados: Em atividade: 24 

-01-   Atividade concluída: -08-.  Relatora: Profa. ANA CLAUDIA 25 

SALADINI (ANEXO 2).  Profª Ana Claudia relatou que o Relatório nº5 26 

teve início em 01/12/2022 e término em 30/11/2023). O quarto ano de 27 

funcionamento da UNATI, foi marcado pela continuidade das atividades 28 

presenciais após a pandemia da COVID-19. As atividades foram 29 

coordenadas pelo grupo gestor da UNATI, composto por dois docentes, 30 

que contou com a participação de mais três docentes. Na maior parte 31 

do ano de 2023 a UNATI não teve bolsistas, o que dificultou o 32 

andamento das atividades. Mesmo com algumas dificuldades, diversas 33 

atividades foram oferecidas e desenvolvidas para os idosos no ano de 34 

2023, dentre elas destaca-se a) um evento de abertura das atividades 35 

presenciais, b) uma série de encontros semanais (encontros abertos) 36 

no formato de rodas de conversa com temáticas de interesse da 37 

população idosa; c) oficinas com temáticas voltadas à cultura, 38 

educação, comunicação e saúde, d) a coluna UNATI-UEL 39 



Envelhecimento Ativo e a UNATI em Rede, um programa de rádio 1 

produzido e apresentado pelos idosos. Reuniões mensais foram 2 

realizadas com a equipe do programa, com o objetivo de planejar as 3 

atividades a serem desenvolvidas com os idosos. Considerando as 4 

atividades propostas no planejamento anual, os resultados foram 5 

positivos, visto que houve a participação dos idosos de Londrina e 6 

região. A realização dos encontros abertos e das oficinas 7 

multidisciplinares tiveram a participação de diferentes idosos, com a 8 

permanência de 60 deles nas oficinas fechadas. Houve também 9 

inúmeros ouvintes pela rádio UEL-FM, além de participações pelas 10 

redes sociais. Quanto à participação discente foram 5 voluntários e 5 11 

que vieram cumprir as suas atividades de curricularização da extensão. 12 

Participaram estudantes de Educação Física, Artes Visuais, Letras e 13 

Jornalismo. A aderência dos estudantes voluntários não foi efetiva. 14 

Principais dificuldades encontradas: Falta de verba para a realização 15 

de eventos, produção de materiais das oficinas, divulgação dos projetos 16 

para a comunidade externa. Manutenção da presença dos grupos de 17 

idosos devido à distância do Campus. Pouca aderência de estudantes 18 

voluntários. Entre as produções e disseminações estão: 25 Programas 19 

de rádio. 5 apresentações de trabalho. 13 divulgações em jornais e 20 

revistas, além de outras ações aqui relatadas de forma resumida. O 21 

relatório foi aprovado nas instâncias anteriores. Destacamos que este 22 

relato é relativo à dimensão pedagógica do projeto, não se trata da 23 

questão financeira. Profª Zilda relatou que a novidade para esse ano é 24 

que a Encomenda Governamental nº 05, tem uma verba específica 25 

para viagem aos atendidos pela UNATI para participação no evento 26 

estadual. Colocado em regime de votação, o relatório anual referente 27 

ao programa de Extensão Universidade Aberta à Terceira Idade - 28 

UNATI, foi aprovado por unanimidade. Profª Ana Claudia aproveitou a 29 

oportunidade para informar que no dia 29 de agosto de 2024, às 19h30, 30 

haverá a palestra do prof. e médico geriatra Dr. Marcos Cabrera que 31 

tratará sobre a temática "Envelhecer no presente". A atividade é parte 32 

integrante do Ciclo de Palestras que compõem o Programa de 33 

Formação  do   Estudante   Empreendedor   e   será    realizada de 34 

forma remota pelo canal do 35 

youtube  https://www.youtube.com/watch?v=600pJKxxHIA. 4) 36 

ATUALIZAÇÃO DO REGRAMENTO DO PAGAMENTO DE PRÓ-LABORE DOS 37 

PROGRAMAS DE ATENDIMENTO À SOCIEDADE – PAS. Relator(a): Prof(a). 38 

ZILDA APARECIDA FREITAS DE ANDRADE (ANEXO 3). 39 

https://www.youtube.com/watch?v=600pJKxxHIA
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Profª Zilda relatou que foram compartilhadas com esta Câmara, duas 3 

propostas de minutas. Uma delas, de alteração do Art. 6º da Resolução 4 

CA 008/2012 e a outra de alteração do Art. 1ª da Resolução C.U 5 

80/1997, ambas relacionadas a Prestação de Serviços. Disse que 6 

trouxe este assunto para a Câmara de Extensão, porque a Prestação 7 

de Serviços é regulamentada pela Proex, pela Câmara de Extensão e 8 

depois por outras instâncias. Estas duas Resoluções, colocam limites 9 

em relação a 20% para gasto com pró-labore dos PAS. A Lei 10 

11.500/1996, autorizava as instituições de ensino superior a prestarem 11 

serviços, porém vinculando a 20% de pagamento. Esta Lei, foi 12 

substituída pela Lei 20.933/2021, que em seu artigo 68 alterou a 13 

redação do artigo 1º, no sentido de remover a limitação legal do teto de 14 

20% para os gastos com pró-labore. Porém, a legislação interna da 15 

UEL não permite e por isso estão fazendo essa proposição de retirada 16 

do teto de 20%. Estão propondo ainda a constituição de um Grupo de 17 

Trabalho. O Artigo 1º da minuta de Resolução CA, passa a ter a 18 

seguinte redação: “Art. 6º Os servidores que efetivamente participarem 19 

das atividades do PAS poderão ser remunerados a título de pró-labore, 20 

cuja despesa, inclusive de coordenação, deverá integrar o plano de 21 

aplicação, obedecida a legislação vigente. §1º Os vencimentos 22 

recebidos pelos componentes do Programa de Atendimento à 23 

Sociedade estarão limitados ao teto constitucional, já considerando seu 24 

salário básico, mensal e individual, acrescido de TIDE e Titulação, se 25 

houver. § 2º O pagamento a título de pró-labore não poderá 26 

comprometer o equilíbrio orçamentário-financeiro do plano de 27 

aplicação, a exequibilidade do projeto ou impedir o autofinanciamento 28 

do Programa de Atendimento à Sociedade, consumindo recursos 29 

necessários à compra de insumos, materiais, contratação de serviços 30 

e manutenção de equipamentos – condição a ser atestada pela unidade 31 

proponente. § 3º O pagamento a título de pró-labore poderá ser 32 

reduzido a qualquer tempo, por solicitação da unidade proponente. § 4º 33 

A porcentagem de remuneração, a título de pró-labore, deverá ser 34 

compatível com a complexidade dos serviços prestados.” Em relação a 35 

proposta de minuta da Resolução CU, o Artigo 1º, passa a ter a 36 

seguinte redação: “Art. 1º A Universidade Estadual de Londrina fica 37 

autorizada a repassar aos seus servidores, inclusive por meio de 38 

Fundação de Apoio, parte da receita decorrente de valores arrecadados 39 

através da prestação de serviços e/ou produção de bens para terceiros, 40 

a título de pró-labore, nos termos da presente Resolução. § 1º As 41 

atividades de prestação de serviços referem-se ao desenvolvimento de 42 



produtos, processos, sistemas, tecnologias ou assessoria, consultoria, 1 

orientação, treinamento de pessoal ou a outra atividade de natureza 2 

acadêmica, técnico-científica ou cultural de domínio das IES e de 3 

interesse para o desenvolvimento do Estado. § 2º A UEL poderá utilizar 4 

as Fundações de Apoio para a gestão administrativa, sendo vedada a 5 

subcontratação do objeto fim do contrato de prestação de serviços. §3 6 

Caberá ao Conselho de Administração disciplinar os limites e 7 

condicionantes do pagamento a título de pró-labore, observada a 8 

legislação vigente.” Profª Zilda informou que estão propondo ainda uma 9 

alteração no Artigo 2º da minuta, a fim de explicitar que o objetivo da 10 

Comissão é apresentar um estudo técnico para a atualização das 11 

Diretrizes Gerais e a Regulamentação das Atividades de Prestação de 12 

Serviços da Universidade. No parágrafo único deste artigo, informar 13 

que farão parte desta Comissão que será presidida pela Proex, a 14 

Proplan, Prorh e PJU. Foi sugerida a inclusão de um parágrafo neste 15 

Artigo 2º, explicitando que as atualizações das Resoluções citadas 16 

devem estar baseadas no estudo técnico apresentado e será feita uma 17 

consulta à Procuradoria Jurídica, a fim de verificar a pertinência desta 18 

inclusão. Colocados em regime de votação, os trâmites das minutas 19 

aos respectivos Conselhos, foram aprovados por unanimidade. II – 20 

INFORMES PARCERIAS DE PROJETOS/PROGRAMAS DE EXTENSÃO, POR 21 

MEIO DE TERMO DE COMPROMISSO (sem transferência de recursos entre os 22 

partícipes). 1) eProtocolo nº 22.388.822-4, 29/06/2024 (02902) – 23 

Parceria entre a UEL e a Prefeitura Municipal de Londrina, Pr, por 24 

meio da Secretaria Municipal de Assistência Social, tendo como 25 

objeto o projeto de extensão número 02902, intitulado: “CENTRO DE 26 

CIÊNCIA DA SAÚDE COMO AGENTE DE TRANSFORMAÇÃO SOCIAL NA 27 

TRILHA DA CIDADANIA PARA PESSOAS EM SITUAÇÃO DE RUA.” 28 

coordenado pela Profa. Dra. Andréa Name Colado Simão, docente 29 

vinculada ao Departamento de Patologia, Análises Clínicas e 30 

Toxicológicas (PAC)/CCS, com vigência no período de 03/07/2024 31 

a 01/07/2027. Profª Zilda - informou que houve a assinatura do Termo 32 

na semana passada e fez os agradecimentos ao servidor Paulo Basoli 33 

pela agilidade para viabilizar essa parceria. Na assinatura do Termo, 34 

pessoas vinculadas à Secretaria de Assistência Social também 35 

solicitaram o envolvimento de outras áreas, principalmente de Direito. 36 

Disse em nome da equipe Proex, que está muito feliz em relação a isso, 37 

pois percebe que não é apenas o discurso, mas que a extensão pode 38 

dar possibilidade para novos caminhos. Profª Ana Luisa informou que 39 

estão finalizando a organização dos resumos encaminhados para 40 

participação no SEURS. O cronograma foi alterado três vezes em 41 

função das alterações necessárias pela Universidade Federal do Rio 42 

Grande do Sul e amanhã sairá o Edital Final.  Informou ainda, sobre a 43 



chamada 10 da Fundação Araucária, com financiamento de 1 ônibus 1 

para o transporte dos participantes. Estão verificando ainda a 2 

possibilidade de apoio aos estudantes, com acomodação e 3 

alimentação.  Profª Ana Luisa informou ainda, que nos dias 4 e 5 de 4 

julho, foi realizado o Seminário de Arte na Ação Educativa e Inclusiva e 5 

foi um evento bastante interessante com exposições interativas nos 6 

trabalhos realizados, com mesas e rodas de conversas. Parabenizou 7 

os organizadores. Profª Zilda - informou que no dia 03 de julho de 2024, 8 

foi finalizado o Edital da Universidade Sem Fronteiras, com 22 projetos 9 

cadastrados e concorrendo, sendo um deles vinculado a Incubadora de 10 

Economia Solidária - INTIS, que é uma sub-divisão específica e faz 11 

parte das discussões no grupo estadual. Houve concentração de 12 

atividades nas cidades de Tamarana, Mauá da Serra, entre outras. Em 13 

relação aos projetos PPI - Sustentabilidade Territorial, informou que as 14 

avaliações serão fechadas na próxima semana. Em relação à Feira das 15 

Profissões, Profª Zilda informou que será realizada no dia 22 de agosto 16 

de 2024 e que  a primeira data prevista era 15 de agosto, mas em 17 

função da realização do evento Londrina Mais, no dia 15 de agosto, a 18 

data da Feira foi alterada e o material será divulgado nos próximos 19 

dias. Por último, a Profª Zilda informou que um grupo de 19 estudantes 20 

de graduação e pós-graduação da Universidade Estadual de Londrina 21 

embarcou em uma missão cujo objetivo é implementar ações de impacto 22 

social e ambiental em dois municípios do Paraná. A ação faz parte da 23 

Operação Rondon Paraná 2024, estratégia organizada pelo governo do 24 

estado em parceria com as universidades e prefeituras. O primeiro destino 25 

da viagem, que teve início nesta quinta-feira (4), foi Guarapuava, cidade 26 

sede da Instituição de Ensino Superior (IES) responsável por coordenar as 27 

ações desta edição, a Universidade Estadual do Centro-Oeste 28 

(Unicentro). De lá, os estudantes partem para Santa Maria do Oeste e 29 

Turvo, municípios com cerca de 10 mil habitantes. O trabalho realizado na 30 

Operação Rondon Paraná é voluntário e os estudantes demonstram 31 

interesse em participar por meio da seleção coordenada pela Pró-reitoria de 32 

Extensão, Cultura e Sociedade (Proex). Os professores Patrick 33 

Luz (Departamento de Clínicas Veterinárias) e Weliton José da Silva 34 

(Biologia Geral) fazem parte do time de coordenadores, ao lado das 35 

docentes Diana Nara Ribeiro de Sousa (Química) e Fernanda Pinto Ferreira 36 

(Medicina Veterinária Preventiva). Os quatro tiveram a oportunidade de 37 

visitar os municípios para compreender quais são as principais demandas 38 

locais. Profª Ana Luisa informou que solicitaram ao Departamento de 39 

Design, curso de Design de Moda, a confecção de bandeiras, pois 40 

estão com poucas bandeiras na UEL e nesses eventos todas as 41 

Universidades levam bandeiras. Fez os agradecimentos às profªs 42 



Marlene e Luciana, do Curso de Design de Moda, pelo pronto 1 

atendimento. Profª Gislayne Vilas Boas informou que hoje, em reunião do 2 

Conselho de Centro do CCB, comentou com os chefes de Departamentos 3 

sobre o FAEPE, cujo material havia sido enviado a eles durante a semana. 4 

Vários chefes manifestaram que os docentes estão reclamando porque 5 

receberam uma proposta, mas gostariam de ter acesso a um material que 6 

facilitasse a visualização de como se encontra atualmente a questão dos 7 

valores. Disse que o Prof. Paulo Liboni apresentou na Câmara de Extensão, 8 

os slides com a apresentação de uma tabela demonstrando a situação atual 9 

sobre as taxas de cursos e os percentuais do FAEPE. Solicitou o envio 10 

desse slide aos Departamentos , a fim de facilitar as discussões. Profª 11 

Edméia Ribeiro - informou que vários alunos estão procurando o projeto de 12 

Extensão no Museu para realizarem as AEX. Nada mais havendo a tratar, 13 

a reunião foi encerrada, e eu, Deise Mary Garbelini Bergamin, 14 

Secretária Geral dos Órgãos Colegiados Superiores, lavrei esta ata que 15 

após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos membros da 16 

Câmara presentes na reunião. 17 
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